

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 80 números 1 peseta.

AÑO XII NÚM. 460  
Palma de Mallorca 7 de Enero de 1911

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Jaime M. Marí y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Aviso importante

Rogamos á aquellos de nuestros suscriptores que se hallen atrasados con esta Administración se sirvan ponerse al corriente en sus pagos, pues con ello nos ocasionan perjuicios materiales.

## EN EL CONGRESO

Las noticias que desde hacía algún tiempo venían circulando con respecto á la administración municipal de Barcelona, y que nosotros dudábamos de su veracidad, en el Congreso acaba de dárseles su completa caución. En el debate iniciado sobre el particular por los diputados catalanes señores Ventosa y Carner, se ha demostrado cuan lesivos serían para los intereses de Barcelona, los acuerdos tomados por el Ayuntamiento referente á las concesiones de un proyecto de conducción de aguas y del monopolio para explotar el arbitrio de yesos, cales y cementos.

Los señores Lerrooux y don Emillano Iglesias, defendieron cuanto pudieron á los radicales de aquel Ayuntamiento, sin lograr convencer á la Cámara á pesar de los argumentos emitidos en pró de sus correligionarios; y es de suponer que no omitirían el menor dato en asunto tan interesante. Sin embargo, la sincera opinión emitida, resultado del debate sostenido, por el señor Azcárate y nuestro compañero Pablo Yglesias, ha sido juzgada muy superficialmente por aquellos que, bastante entusiasmados ó en exceso apasionados, no han podido raciocinar cual el asunto requiere.

Cuanto á nosotros hemos de manifestar, que atentos siempre á los principios que informan nuestro programa, detestaremos cuantos casos de corrupción se presenten; pues consideramos inmoral al presente régimen social y por tanto luchamos para lograr su transformación; y aún en el curso de la lucha, procuraremos proceder con la nobleza de miras que nos impone el fin por nosotros perseguido.

Si por el hecho de haberse aliado el Partido Socialista con los Partidos Republicanos, se cree que aquel cesará con su fiscalización en los organismos que pueda realizarla, ó dejan de conocer la misión de nuestros representantes ó bien no han interpretado el compromiso contraído al verificarse la Conjunción de dichas fuerzas.

Presentes tenemos las causas que lograron la alianza de los socialistas con los republicanos, y para obtener la seguridad de nuestros propósitos, hay aún que andar bastante camino á la vez que limpiarlo de muchos obstáculos que imposibilitan é interrumpen nuestro avance; y en tan noble tarea, estamos obligados absolutamente todos si queremos cumplir como buenos y ser fieles á los principios que sustentamos.

Por tanto, nuestra labor debe diferenciarse

en todo, á la que vienen realizando los partidos turnantes, por ser nuestro credo político diametralmente opuesto al suyo. Y para conseguirlo, debemos dar de lado á todos los convencionalismos y marchar directamente al fin propuesto, sin detenernos ante aquellos que, ateniéndose únicamente á sus modros personales, solo nuestro desprecio debe inspirarnos.

## Chispazos

Los clericales no contentos con lo que los gobiernos y con la benevolencia del pueblo cobran sin hacer nada, se atrevon á vender á cualquier encaprichado lo que es pagado por los ignorantes que todavía abundan.

Cierto conde visitó el pueblo de Támara (Palencia), el cual tuvo la ocurrencia de que se le vendieran dos santos, patronos de las parroquias.

Dicho y hecho. Después de haber intentado hacer el negocio con el cura, á lo que se opuso pretestando que no eran atribuciones suyas, sino que correspondía al obispo hacer la venta.

El prelado ordenó al cura que las dos imágenes fuesen convenientemente embaladas. Y aquí fué Troya. El pueblo enterado del usurpamiento que se le hacía, protestó indignado, logrando que el pacto no se cumpliera.

Así se contesta á las provocaciones neas.

Lo peor del caso fué que las dos imágenes no protestaron en lo más mínimo del atropello.

Ya tenemos crisis. El ministro de Instrucción pública Sr. Burell, ha huido del ministerio *demócrata* á instancias de los obispos y demás clericales.

Esto puede atribuirse sin temor á equivocarse, á las pequeñas dosis anticlericales del señor Burell, las cuales no han complacido á los neos.

Ahí puede formarse cabal idea del *terrible anticlericalismo* de D. José.

Ni en los tacones.

En las elecciones verificadas en Laredo ha triunfado un conservador, gracias á la democracia canalejista.

Los pucherazos abundaron que fué un gusto. Los canalejistas hicieron fuerte presión para que saliese victorioso el representante de los que han reivindicado el fatídico Montjuich con sangre del pueblo.

Por lo visto el Sr. Canalejas se habrá olvidado ya de la pregonada *sinceridad electoral* de las últimas elecciones, aunque en ellas hubo de todo.

Va á acreditarse con marca de fábrica en cuanto á *democracia y sinceridad*.

Ni en tiempos de Maura.

El fracasado *caudillo* radical Sr. Lerrooux, acusado de dos actos de mala administración en el municipio de Barcelona, está realizando una campaña en la mayoría de provincias de España,

con intención de demostrar que lo que han dicho el Sr. Azcárate y nuestro correligionario Pablo Iglesias es irrisorio y falso.

Pero, lo que el Sr. Lerrooux no intenta demostrar ni ha rebatido, es la acusación que se le ha lanzado por el asunto de la cal, cemento y aguas del Ayuntamiento de Barcelona.

En un mitin verificado en Valencia por los lerroouxistas y estando presente el Sr. Lerrooux, los concurrentes á él se dieron de palos, bofetadas y otros atropellos.

Este fué el esclarecimiento de la administración que los radicales pretenden hacer prevalecer como buena y honrosa.

De ahí puede deducirse la verdad.

\*\*

Ya que hablamos de lo de Barcelona, conviene hacer resaltar que el Sr. Lerrooux háase llevado el gran *mico*, en lo referente á la creencia suya de que la conjunción republicana-socialista quedaría disuelta.

En consonancia con esto ha habido muchos periódicos que han dejado sentir el clarín de la mentira dando ya como cosa hecha el cumplimiento de la conjunción.

No hay para tanto señores. Lo único que se ha hecho ha sido limpiar el campo, estrillando la semilla que todo lo echaba á perder.

De modo que ahora puede crecer el árbol con más fecundidad.

## DE ACTUALIDAD

### Los radicales

En el Congreso días pasados se discutió la gestión municipal que viene observando la mayoría lerroouxista en el Ayuntamiento de Barcelona. Los diputados catalanes Ventosa y Carner sintetizaron las aspiraciones de la Barcelona no fanatizada por D. Alejandro. Destruyeron con pruebas y detalles las defensas que de sus correligionarios hicieron con todo calor Lerrooux y Emillano Iglesias. Llevaron el convencimiento al ánimo de los diputados y de España entera de que la administración municipal barcelonesa es un tejido de ambiciones y de medro personal de los ediles radicales que sacrifican el interés de la ciudad en provecho de sus amigos y paniaguados y en el suyo propio. La aprobación de unos presupuestos de ingresos que se sientan sobre la clase obrera, por elevar desmesuradamente las subsistencias, pues gravan hasta la indigesta sardina, han promovido gran polvareda. Los fondistas y otros muchos gremios combaten en todos los terrenos los desastrosos presupuestos que aniquilan á la ciudad.

La concesión del monopolio de cal, yeso y cemento otorgado por largo tiempo á personas no peritas en la materia y que hasta dudamos si han sido nunca fabricantes de cal, yeso y cemento.

La aprobación contra fuego y marco y arros-

trando las iras populares que dieron los lerrouxistas al sucio negocio de la conducción de aguas fué el toque final que colmó la medida de los ciudadanos honrados y que se preocupan de la administración que de su dinero se hace.

De los tres ó cuatro proyectos que para la conducción de agua se presentaron escogió el más caro, el más fabuloso, 64.000.000 acordó conceder el Ayuntamiento para llevar á cabo el proyecto de D. Gonzalo Rivas.

Desde la conferencia dada por el joven Guerra del Río en la Casa del Pueblo de Barcelona hace unos meses, combatiendo á la mayoría radical esperábamos el resultado. No el resultado de sus acusaciones porque siempre las creímos interesadas, como seguimos creyéndolo aún, sino la contestación que daría el pueblo á semejantes malversaciones del erario público.

Ventosa y Garner han dado la respuesta. Como consecuencia del debate sostenido en los escanios del Congreso, fueron pedidos á Azcárate é Iglesias (Pablo) su parecer sobre tan escabroso asunto. Quizá no se hayan visto estos señores en otro trete mayor. Sostener las acusaciones de los diputados catalanes significaba la separación de la coalición republicano socialista de los radicales; apoyar las defensas de Lerroux era rendir pleitesía á la inmoralidad y á la mentira. Optaron sabiamente, á nuestro entender por lo primero por considerarlo justo y equitativo.

La política municipal de Lerroux fué desmascarada ante los representantes de la nación. Cara á cara con el jefe del partido radical. Con este motivo rompió Lerroux la alianza revolucionaria, dándose á *milinear* por todas partes pregando revolución á todo pasto y el prouto adelantamiento de la *niña*. Los periódicos difaman á Azcárate é Iglesias llamándolos hasta traidores y vendidos á la monarquía. Sus oradores obligados hacen saber que si la República no viene será la culpa de Azcárate é Iglesias.

¿Pero sueñan los radicales con una república corroida antes de nacer, como la más repugnante monarquía? ¿Creen los lerrouxistas que son bases para apoyo de república, el despilfarro, la inmoralidad y la mentira? La República de los radicales catalanes la quieren por lo visto para enriquecerse ellos. Los *ensayos* verificados en el Ayuntamiento barcelonino lo corroboran.

Pero á tanto difamar y calumniar al Lerroux, ni los periódicos ni los oradores, han demostrado que los acuerdos de la Corporación en donde dominan, son hijos del estudio y de la sinceridad. Procuran con sus gritos ahogar la respuesta que se les pide. Tanto como han hablado, tanto como han escrito y no han sido capaces de negar con pruebas las acusaciones de Ventosa y Garner.

Y esto es lo importante.

## La huelga de curtidores

En el curso de esta semana hemos de lamentar un incidente ocurrido con un «esquirol» de la fábrica de don Gabriel Res y varios huelguistas curtidores.

De las noticias que nos han proporcionado no hay motivo justificado para abultar tanto el hecho; pues carece en absoluto de preparación como alguien ha tratado de propagar; y á no haber agredido con arma al «esquirol», ninguna importancia se habría dado al incidente; pero como hay bastantes interesados en que el asunto tome proporciones alarmantes, queda desde luego aclarado.

El caso según se nos ha manifestado es como sigue: Serían cosa de la una de la tarde del martes, hora que los operarios que trabajan en dicha fábrica salen para ir á comer, que varios huelguistas se apostaron á los alrededores de aquella

con el fin de cerciorarse si efectivamente había empezado el trabajo de curtidor, un obrero que su oficio es de zapatero, lo cual no resultó cierto, cuando acortaron á pasar junto á los huelguistas dos «esquirols», resbalando en aquel momento uno de ellos, lo que causó gracia á aquellos, y al levantarse pronunció contra los huelguistas frases bastante ofensivas y volviéndose de nuevo á la fábrica. El otro «esquirol» que hacía coro con su *compañero* insultando á los huelguistas, siguió su camino y entonces uno de éstos dijo: ¿no te gustaría más hallarte con nosotros? á lo que contestó—que trabajaba para asistir á su familia; y luego de mal talento dirigióse á su interlocutor esgrimiendo un cuchillo resultando el huelguista herido al tratar de repeler la agresión. Y en aquel momento prodújose una confusión por creerse que el huelguista había herido al «esquirol».

Hay que advertir que antes de suceder el incidente, se asegura que el señor Ros alentó al «esquirol»; pues este señor ya prefirió insultos cuando uno de los muchachos que se hallaba por aquellos contornos instaba á otro para que se marchase con él, y oponiéndose el citado señor en la dirección que iban á emprender sin explicarse aún la causa.

De resultados de lo sucedido, se han detenido á siete huelguistas y se les ha incomunicado; y como caso curioso, se nos dice que de todos los detenidos, solo uno presencié el hecho.

También se comenta mucho, el hecho de que el Sr. Bueno acompañado de su hermano, al enterarse de lo sucedido, salió á la calle con una arma en la mano dispuesto á hacer de las suyas con el que tuviera la suerte de tropezarse con él; gracias que no halló á nadie más que á una mujer conocida por María la lampistera que le asió por el brazo logrando hacerle desistir de su empeño.

El huelguista herido, según la prensa, su estado es de pronóstico reservado. El «esquirol» que se halla en libertad solo le apreciaron algunas contusiones.

No son vanas quimeras ni locas fantasías de ensueño alucinado los trances de dolor... los pechos comprimidos de insomnes costureras que tosen y trabajan en mísera labor.

No son sueños las niñas que duermen en portales, calados los vestidos, helados ambos pies; las madres que á vecinas encargan sus criaturas en tanto que trabajan al sórdido interés.

No son sueños las ansias de aquellas lavanderas que cogen pulmonías en un río glacial, ni son vanos delirios los rostros quemados de tantos albañiles que van al hospital.

¡O! ¡Pobre el que allí muere! ¡Le cubre un practicante la cara y sobre el pecho le ponen negra cruz... Que ha muerto saben luego sus hijos á la puerta, y van allí á acostarse sin ropas y sin luz.

No son, no son delirios los cuerpos ya sin formas, transidos por los hielos, tostados por el Sol... los pobres que en los vicios aturden sus angustias y acaso lleva al crimen un vaso de alcohol.

En hórridos trabajos, al toque de alborada, la lívida pobreza se pone á martillar, y, muerta de cansancio, de noche se retira sin pan jamás bastante su fuerza á restaurar.

¿Por qué en indiferencia la holganza de los ricos contempla de los pobres el lento padecer, y nunca el santo impulso ni el grito de justicia la fibra inerte y lasa les hace estremecer?

¿Vivir podéis, acaso, sin lástima siquiera de tanta pobre madre que ve días sin pan? ¡Salid de vuestro olvido! ¡Pensad en que no es justo que no alivie la hartura del hambre el negro afán!

EDUARDO BENOT

El individuo que abandona las sociedades de resistencia, ingresando en Patronatos ó Sociedades de obreros y patronos, va á engrosar el mercado donde acuden á satisfacer sus necesidades los buitres de la burguesía.—FLORESVI.

## LA CANALLA

Preguntad qué clase de gente es la canalla á un clérigo, á un prestamista ó á un tendero, y os señalarán el montón astroso que se apiña en los quicios ó en los bancos de los jardines públicos; á los que pasan con las ropas en andrejos, hambrientos y molidos por la vida hoscá; á los comedores de mazarías; á los bebedores de agua, como los tristes y átrabiliarios héroes de Murger.

¿Vosotros quizá os quedaréis un poco perplejos? ¿Cómo puede ser la canalla esta gente tan pobre y tan resignada? Indudablemente los tenderos, los usureros y los citras, mixtifican en su provecho el sentido de esa palabra.

Claro es que los harapientos no han cometido ninguna gran canallada; que los que duermen en las demoliciones, no han robado nunca; que los que deliran de hambre ante los escáparates de Tórró, nunca han fabricado duros sevillanos; que los que llevan por indumento los cueros con que les favoreció la Naturaleza; la absurda mádrasta, desconocen el procedimiento de estampillar. Y, sin embargo, son la canalla...

La gente mal vestida es la canalla. Es realmente peregrina esta especie de paradoja.

Sin embargo, los vampiros nacionales, los acumuladores de sueldos son, ante la opinión vulgar, gente perfectamente respetable. Jamás me he tropezado con ningún edil *irregular*, job el eufemismo durmiendo entre los escombros de San Gil. Al ver tiritar á un vagabundo en una plaza pública, nunca he supuesto que fuera un editor ó diputado; y tampoco he visto al Padre Cucarella ó á sor Cándida esperando el pan y los huevcs tradicionales del Refugio.

Y, sin embargo, esa es la canalla, la verdadera y gran canalla.

La canalla tiene automóvil, casas bellas y confortables, pieles en el invierno, floos lienzos en verano. La canalla está en las academias, en los círculos, en las traatendas, en los púlpitos. Lleva como heraldos á los alucinantes billetes de Banco, y todas las puertas se abren y los espina-zos se doblan lacayunos.

La canalla nunca ha ido de quincea. Sólo para los pobres ladrones rige esa disposición gubernativa. Ninguna gaceta ha dicho en su sección de sucesos: «Ayer ingresó en la cárcel, por blasfemo, el académico de la Española Sr. X...»; ni tampoco: «Nuestro querido compañero en la Prensa don Menganito ha sido sorprendido con un picador de toros en tal menguada casa...»

La canalla es el tendero, que cobra veinte por lo que le cuesta una; la canalla es el patrono, que estruja al productor; la Empresa periodística que anula al redactor; que por un puñado de calderilla compra su conciencia y su cerebro. La canalla es el agente de negocios, el usurero—tal, Joaquín Ramos, *el cantinero*, etc.—, que por cincuenta duros cobran intereses vitales. La canalla es el casero, el latifundario; los empresarios de emigración, los eclesiásticos que influyen en la voluntad de los moribundos en pro del acervo conventual.

Los pobres de espíritu, los vencidos, los fracasados, los que no comen nunca... en serio, los que duermen bajo los canalones esa es la pobre canalla digna del halo de los santos y del incienso de los mártires.

En mis fugas de anarquismo sentimental, tal vez no encuentre soluciones positivas para esta absurda constitución de la vida; Pero yo siento en mi corazón que esto es muy triste y muy trágico; y que en la verdadera y alta moral no debe ser.

Deben acabar los vicerversas sarcásticas, las grandes injusticias, los contrasentidos sociales.

Socialismo, es la aspiración al progreso colectivo.

Este absurdo de cosas es insostenible. Hay que dulcificar el trágico sentido de los versos nihilistas de un poeta de ahora:

«¡Oh, el dolor de la vida negra que gime y calla galeotes de una eterna cadena fermentada, ante los que pensamos. Y esta triste canalla, ¿por qué no tiene el gesto de quitarse la vida?»  
Y la vida es la sola y luminosa afirmación.

**Emilio Garré**

De «Vida Socialista».

## Para los huelguistas curtidores

SUMA ANTERIOR, 5.442'49 ptas.

Sociedad de Torneros en Madera, 2'50.—La Emancipación, sociedad de oficios varios, 6'50.—Sociedad de obreros fundidores, 15'00.—Sociedad la Marítima Terrestre, 2'50.—Sociedad La Metalúrgica, 12'00.—Sociedad 1.º de Mayo, 2'75.—Sociedad La Verdad, 2'50.—Sociedad el Desarrollo del Arte, 15'00.—Suscripción voluntaria de la sociedad el Desarrollo del Arte, 2'55.—Taller de Juan Salas, 2'50.

Nombres y donativos de compañeros y otras personas: Enrique Blay, 5'00.—(Suscripción voluntaria de Pollensa): José Cabanellas, 0'75.—Luis Rotger, 0'25.—Pons Gomila, 0'25.—Serra Mercer, 0'50.—Juan Melia, 0'55.—March Rotger, 0'50.—Cánaves Santacreu, 0'50.—V. Juan, 0'50.—Vicens Rotger, 0'10.—R. Colom, 0'75.—José Torrandell, 0'35.—J. Bestard, 0'50.—G. Boatard, 1'00.—M. Lluás, 0'25.—Cerdá Pomar, 0'50.—Bibiloni Vallori, 0'50.—Cerdá Corró, 0'10.—A. Vives, 0'40.—Galabert Roca, 0'25.—B. Morro, 0'10.—Cerdá Provensal, 0'50.—Cánaves Cifre, 0'50.—M. Muntaner, 0'50.—March Cerdá, 0'10.—Muntaner Cánaves, 0'25.—Frontera Cabanellas, 0'25.—Cifre Morro, 0'10.—Vilanova March, 0'50.—March Cladera, 0'50.—J. Bestard, 0'50.—Hammerl de Cifre, 2'00.—Luis Rotger, 0'25.—Enrich Ignacio, 0'25.—J. Oller, 0'50.—F. Tornila, 0'25.—R. Cortés, 0'50.—B. Aguiló, 0'50.—Vilanova Cerdá, 0'25.—M. Colom, 0'25.—J. Tornila, 0'25. Total, Pollensa, 17'30.—J. Roig, 0'25.—J. Mayol, 0'20.—B. Riera, 0'25.—L. Ramis, 0'10.—L. Ramis (hijo), 0'10.—R. Coll, 0'10.—M. Caubet, 0'25.—J. Gimenez, 0'75.—M. Valls, 0'15.

Suma total de la suscripción pts. 5.530'99.

(Se continuará)

Nota. Por obrar las suscripciones de los donantes en poder de uno de los que están presos, nos vemos obligados a no poder publicarlas. Lo haremos en cuanto tengamos ocasión.

## LUCHA

La lucha de clases existe, y es muy lógico, desde el momento que hay amos y criados, tiranos y esclavos, pero que las más de las veces no es notada y solo se manifiesta, cuando, como al presente, se declara la huelga motivada por la intransigencia patronal que no accede a la petición de los obreros.

Los trabajadores luchan para su mejoramiento moral y material, y no es de ahora, sino que de tiempos atrás, se ha visto esta misma lucha que hoy llamamos de clases.

El obrero, al declararse en huelga, causa no ser atendida su petición generalmente, no es por el mero hecho de no trabajar, por pereza ó por gandulería, es por desembarazarse y mejorar

poco á poco, su situación esclavizante y mansueta que tiene, por desgracia, la clase proletaria debido únicamente, á su ignorancia, que la culpa la tienen, no ella misma, como pregonan alardeamente sus enemigos, sino estos, y los gobiernos en general, que ven en el despertar de la clase oprimida la ruina de los que la tiranizan soslayada y bárbaramente.

Al declarar el Trabajo al Capital la lucha, sin ambigüedades ni hipocriteces; al declararse en huelga, van pertrechados de la convicción necesaria que se ha de menester para hacer frente al capitalismo, que tiene de su parte lo que al proletario le falta, esto es, la ley recta y justiciera, y claro está, que trabajan principalmente, para que el inconsciente no vaya, olvidándose de sus deberes de trabajador, á dar fuerza y alientos á su enemigo principal, á su tirano, al que desea sacar el mayor provecho de su fuerza, y esto es lo que motiva, lo que la clase patronal llama *coacción*, que no es tal *coacción*, es querer llevar por el camino de la verdad y la razón, al que atenta contra su emancipación de las garras del capitalismo.

Ahora, al ir unos cuantos huelguistas á convencer al *esquirol* del mal que causaba á la causa obrera, no lo coaccionaban, no, sino que en su perfecto derecho, iban á quitar de la fiera capitalista á un trozo de alimento suyo, y ésta al ver esto, alienta con instintos de *carnero*, á la carne que se vende inconscientemente, é induce al *pobre* á que ensangrienta la calle y tñe sus manos de sangre rebelde, que lucha por reivindicarse de los despotismos de la fiera capitalista.

**Enrique Frau**

## ¿ los amantes de la instrucción

Para el sostenimiento del Colegio laico de niños del pueblo de S. Vicente de Raspeig, hace falta protección; y para recabar esta, se recurre á cuantos amen la instrucción y quieran á puedan ayudar á la adquisición de material de enseñanza necesario.

Hacen falta bancos de escritura, mapas, (entre ellos uno general de España), una esfera y libros.

Entre diez obreros fundaron esta hermosa obra privándose de todos los vicios y diversiones.

Hoy necesitan ampliar el local debido al número tan crecido de alumnos que asisten á las clases; y como los jornales son tan reducidos, no pueden en manera alguna hacer un gasto de tanta consideración. Al efecto recurren á los círculos republicanos, centros obreros, logias masonicas y demás entidades y particulares que deseen contribuir á tan necesaria obra.

Los donativos se remitirán al director del colegio D. José Sanjuán Juan, San Vicente del Raspeig (Alicante).

Lo que se recauda, se publicará en la prensa, para conocimiento de los interesados.

## VOTO DE CONFIANZA

En la última sesión verificada por el Comité Nacional de nuestro partido fué examinada la conducta del presidente del mismo, compañero Pablo Iglesias, en el debate suscitado en el Congreso acerca de la administración municipal de Barcelona.

Por unanimidad fué aprobada la actitud del diputado socialista en dicho asunto, por estimar que ha sido lo que responde á las tradiciones del

Partido, y concediéndose un amplio voto de confianza como testimonio de adhesión á su conducta en el mencionado asunto.

## CONMEMORACION

El domingo pasado por la tarde tuvo lugar en la «Federación de Sociedades Obreras» de Palma una modesta comida en conmemoración del primer aniversario de la fundación de la «Cooperativa Social Obrera», empezando el acto á las dos y media, estando representadas las cooperativas obreras de Mallorca «La Económica» de Manacor, «La Nueva Vida» de Lluçmanyor, «El Maná» de Alaró y «Cooperativa Obrera» de Marratxí; además asistieron delegados de las entidades de Palma «La Federación», «La Agrupación Socialista» y «Juventud.»

El banquete fué servido por la misma Cooperativa.

Inició el brindis el compañero Frau Lluás, y seguidamente lo hicieron todos los delegados de las diforantes Cooperativas y demás entidades allí representadas.

Reinó en el acto la más sincera fraternidad, y terminando el acto usó de la palabra el compañero Peraz Ferrando, recomendando que los obreros se instruyan, medio para hacer buenos luchadores por la causa del proletariado.

Tras breves frases del compañero Presidente se dió por terminado el acto.

## A nuestros lectores

Debemos manifestarles, que la Agrupación Socialista tenía el proyecto de aumentar de tamaño para año nuevo este semanario, y al efecto se hicieron las gestiones necesarias para conocer el presupuesto; resultando de ello, que éste ascendía á una cantidad muy superior á la que se obtiene de suscripción.

Por tanto, vista la imposibilidad de satisfacer nuestros deseos, participámoslo á nuestros lectores en general, ya que sobre el particular hablamos anunciado la idea.

Las palabras del Evangelio «Bienaventurados los pobres de espíritu», son lo más espantoso de las falsedades que por espacio de siglos han tenido á la humanidad en un pantano de miseria y servidumbre. ¡No, no! Los pobres de espíritu son forzosamente rebaño, carne de esclavitud y de dolor! Mientras haya multitud de pobres de espíritu habrá multitud de miserables, de bestias de carga explotadas y devoradas por una infima minoría de ladrones y bandoleros.—Emilio Zola.

## CONSTANCIA

El pueblo que, por su natural atracción, arrastrará en su día á todos los hombres de trabajo, reducido por la fuerza bruta y la falsificación descarada y sistemática de las leyes á la nada, como el tercer estado en su día, quiere ser algo, y mañana lo será todo. En su camino no olvidará el interés nacional, pero será en las ocasiones un asociado, no un inocente camparsa. No estamos ya en el 69 ni en el 73.

Hermoso epíteto el que ofrece la porción consciente del proletariado español, recogido en sí mismo; organizándose á sí propio. Satisfacción pura la de los que vimos el germen de este movimiento, admiramos hoy su feliz desarrollo y nos recreamos en las perspectivas del porvenir que, si encierra luchas y lágrimas, guarda también triunfos!

Quieren sin esperanza los regeneradores que no conocen la obra que a la callada va realizando el pueblo; no es de extrañar que no entre por los ojos de los que no ven honro, porque aun se trabaja en los cimientos del edificio; día llegará en que éste se yerga airoso sobre la tierra, y entonces se creará obra del milagro lo que es creación del trabajo inteligente y perseverante.

Seguid vuestra obra, trabajadores. No hagáis caso de los que os juzgan inertes, porque no os ven furiosos. La consigna es hoy: paz y organización. A todo llegará vuestra constancia,

**Dr. Jaime Vera**

## Almanaque Socialista

Hemos recibido el Almanaque Socialista para 1911, publicado por el semanario «Vida Socialista» y que constituye un modelo en su clase. Es un lindo folletito con una bien dibujada cubierta alegórica, a dos tintas, y formado por 64 páginas de lectura, en las que aparecen, entre otros trabajos, artículos y poesías de distinguidos escritores, como son: Pablo Iglesias, Rodrigo Soriano, Emilio Corrales, Antonio Zozaya, Pedro de Répida, C. Bernaldo de Quirós, Manuel Ugarte, A. García Quejido, Hernández Cid, B. Luna, Augusto Vivero, José Francés, L. Alas Argüelles, D. Angulano, Dr. Queraltó, S. Blanco, J. Meliá, F. Turati, etc.

Contiene multitud de anécdotas, estadísticas, caricaturas, un directorio socialista y otras atracciones. Debe reconocerse que no puede ofrecerse más ni mejor por el modestísimo precio de DIEZ CENTIMOS que tiene el Almanaque.

## Renovación de cargos

La «Base Múltiple» en Junta General ordinaria el día 29 Diciembre 1910 quedó nombrada la Directiva de la siguiente manera.

Presidente.—Jaime Vicens Masanet.

Secretario.—Lorenzo Vidal Rafal.

Depositario.—Juan Blasco Esbarranch.

Contador.—Pedro Calabran Pons.

Vice-Secretario 1.º—Miguel Barceló Pallicer.

Idem. 2.º—Antonio Orpis Cirer.

Vocal.—1.º, Miguel Porcel.—2.º, Emilio Balaguer.—3.º, Juan Gomila.—4.º, Antonio Torrens Otero.—5.º, Guillermo Nicolau.—6.º, Miguel Penalva.—7.º, Miguel Crespi.—8.º, Juan Torrens.—9.º, Antonio Torrens Oliver.—10.º, Francisco Puijserver.—11.º, Antonio Tuduri.—12.º, Francisco Roca.

Revisor.—Lorenzo Bisbal.

Cobrador.—Sebastián Poch Mulet.

\*\*\*

También renovó sus cargos en su última junta, la Sociedad de artes y oficios varios *La Emancipación* siendo elegidos los compañeros que a continuación se expresan:

Presidente, Carlos Ginard; Vice-presidente, Agustín Pérez; Secretario 1.º, Antonio Gelabert; Secretario, 2.º, Vicente Torres; Contador, Enrique Frau; Tesorero, Miguel Barceló; Recaudador, Antonio Torrens; Vocal 1.º, Emilio Balaguer; Idem 2.º, Antonio Valls; Delegados de la Federación, Emilio Balaguer y Antonio Valls.

Los nuevos elegidos saludan a todos los que anhelan implantar un régimen más humano.

Una de las cosas por lo que habrá que bendecir siempre al movimiento societario, es porque al agrupar a los obreros y despertar en ellos el sentimiento de solidaridad los ha ido emancipando de los odios y rencores puramente personales. —Miguel Unmauno.

## «Vida Socialista»

El número correspondiente a esta semana contiene los siguientes artículos:

Vida política, por Pablo Iglesias.—Sacrificio (cuento), por Pedro de Répida.—Notas internacionales: Intelectuales y socialistas, por Emilio Corrales.—La Religión y los americanos.—Al estandarte socialista, por Alberto M. Calobre.—Crónica: Morada y albergue, T. Alvarez Angulo.—Misericordias, por J. Alcina Navarrete.—El pudor, por el Dr. Luis Delattre.—El hada Libertas, por Moisés Sánchez Galí.—La rutina, por Lucio M. Gil.—El diente, Anatole France.—Nochebuena y Villancicos políticos, por Gonzalo Díaz-López.—Músculo y cerebro, por Enrique Dickmann.—Escobazos, por «Maliguo».

En la portada publica «Año nuevo, España nueva» (dibujo).

Por encontrarse enfermo nuestro compañero de redacción, encargado de la reseña de la sesión del Municipio, dejamos de publicarla esta semana.

## Movimiento juvenil

JAEN.—Según leemos en «Jaén Obrero», se está organizando una Juventud Socialista que cuenta ya con más de 30 afiliados. Nos alegramos de tal noticia.

BILBAO.—Esta Juventud ha abierto un concurso literario con motivo del aniversario de su fundación, que todos los años celebra con varios actos.

Dicho concurso consta de dos partes ó secciones. La primera es de carácter nacional, pudiendo tomar parte en ella todos los individuos afiliados a las Juventudes socialistas españolas. El tema es el siguiente: «¿Cuáles son los mejores medios para realizar entre la juventud obrera la cultura general y la educación socialista y cuál la forma práctica de llevarlos a cabo?»

El mejor trabajo, según deliberación del Jurado ya designado, se premiará con 30 pesetas y un diploma de honor.

La segunda parte del concurso es de carácter local, pudiendo, por tanto, tomar parte los individuos pertenecientes a la Juventud Socialista de Bilbao.

El tema es el siguiente: «Causas que dificultan la difusión de la cultura entre la juventud bilbaína y medios adecuados para remediarlas».

El mejor trabajo que se presente será premiado con 15 pesetas y un diploma.

Dichos trabajos no podrán exceder de dos columnas y media de «La Lucha de Clases», siendo tiempo hábil para su admisión hasta el día 3 del próximo mes de enero.

Los trabajos premiados serán leídos en uno de los actos del aniversario de la Juventud.

En un sobre enviarán los trabajos y en otro, lacrado, el nombre del autor y Juventud a que pertenece, siendo dirigidos a nombre de Zacarías Garay, Torre, 14, Centro Obrero.

Podrán tomar parte en este concurso los jóvenes socialistas que fortuitamente se hallen en el extranjero y sigan perteneciendo a alguna Juventud española.

TARRAGONA.—Se halla en organización la Juventud Socialista de esta capital. Lo celebramos.

REUS.—La Juventud de esta localidad viene celebrando una interesantísima serie de conferencias acerca de cuestiones sociales de reconocida importancia, que son explicadas por ilustrados jóvenes en ella afiliados.

VALLADOLID.—Ha sido alta en nuestra Federación la Juventud Socialista de esta capital, que, a pesar de su reciente creación, cuenta ya con un crecido número de afiliados.

Esta Juventud está organizando un Grupo de Educación y Cultura, a semejanza del que, con excelentes resultados, viene funcionando en la Juventud madrileña.

Con el fin de desbacer las afirmaciones vertidas por Melquiades Alvarez en un mitin de conjunción celebrado en esta capital, donde demostró no conocer el Socialismo, la Juventud Socialista organizó una conferencia, encargando de esa labor al compañero Remigio Gabelio. El éxito del conferenciante está descontado conociendo su profundo dominio de las teorías socialistas.

## Movimiento Social

En Jerez de la Frontera.—Habiéndose declarado en huelga los toneleros de la Casa Paz Hermanos por no atender una petición de aumento en el trabajo de maderas difíciles de elaborar, los demás patronos, para hacerlos sucumbir, cerraron los talleres.

A fin de solucionar el conflicto, se presentó allí el gobernador; pero por más que los huelguistas cedieron en la mitad de lo que reclamaban, la avenencia no ha sido posible por culpa de los patronos.

De 400 toneleros asociados, sólo uno ha faltado a su deber. Los demás están resueltos a hacer frente a la imposición patronal.

Celebraremos su triunfo.

En Gijón.—Sigue en el mismo estado la huelga tipográfica.

En Sevilla.—Se han solucionado en sentido favorable a los obreros, las huelgas parciales que sostenía la Sociedad de Corcho-taponeros en las casas de los patronos D. Santiago Rodríguez, D. Manuel Casellas y D. Andrés Pelegrí.

Aún duran otras dos huelgas parciales que mantienen los mismos trabajadores.

—La Sociedad de silleros ha triunfado completamente en las reclamaciones formuladas a varios patronos, que firmaron las bases propuestas por los obreros después de varias semanas de paro.

Nuestra enhorabuena a dichos trabajadores, y a hacer más fuerte la organización para alcanzar mayores beneficios.

Andújar.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros odreros.

Benavente.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité. La correspondencia se dirigirá a Gregorio Encinas.

Torreaguna.—En breve quedará constituida en este pueblo la Agrupación Socialista.

Badalona.—Pronto se constituirá aquí la Agrupación Socialista.

## Ingresos en el Partido

Ha sido alta en el mismo la Agrupación Socialista de Baena (Córdoba).

Los correligionarios que la forman están poseídos de gran entusiasmo y dispuestos a realizar to la clase de esfuerzos para que dicha coledividad sea numerosa.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD, 27